

Chers lecteurs,

2014 a été longue et mouvementée, ponctuée d'importantes manifestations et annonces au niveau mondial et régional promettant de modifier considérablement l'écosystème de l'Internet. En Afrique, nous continuons à vous informer de nos activités et espérons de tout cœur que c'est avec plaisir que vous avez lu le numéro d'AfrICANN d'octobre.

Les deux derniers mois ont été riches en activités non seulement au sein de l'ICANN mais également de l'écosystème de l'Internet au sens large. L'équipe Afrique a participé, individuellement et collectivement, à un certain nombre de manifestations clés sur le continent africain visant toutes à renforcer nos engagements auprès des parties prenantes. Nous avons parrainé et participé à la réunion historique de l'AFRINIC 21 à Ebène, Maurice, siège de l'AFRINIC, qui se prépare à fêter ses dix ans d'existence. Nous souhaitons également profiter de cette occasion pour féliciter le PDG fondateur sortant de l'AFRINIC, M. Adiel Akplogan, et lui souhaiter beaucoup de succès dans ses projets à venir. L'AFRINIC demeure un partenaire clé de l'ICANN eu égard à la mise en œuvre de la stratégie pour l'Afrique et nous remercions Adiel et son personnel pour leur soutien.

Enfin, et parallèlement à la réunion de l'AFRINIC 21, l'équipe de révision de la stratégie pour l'Afrique s'est réunie et a révisé le plan stratégique pour l'Afrique afin qu'il réponde davantage aux besoins exprimés et soit conforme au plan actuel de l'ICANN pour 2016-2020. Nous en avons également profité pour participer à la deuxième École africaine sur la gouvernance de l'Internet et pour rendre visite à certaines de nos parties prenantes. Notre rubrique *Sous les projecteurs* présentera une proposition majeure de la communauté visant à renforcer nos engagements avec l'Afrique dans le cadre de la préparation de la 55e réunion de l'ICANN à Marrakech. C'est également avec grand plaisir que nous annonçons la mise en service d'une nouvelle instance du serveur racine « L » en Afrique hébergé par Mauritius Telecom et nous souhaitons remercier sincèrement la communauté africaine pour le soutien qu'elle a apporté en 2014.

Bienvenue à l'AfrICANN et joyeux Noël et très bonne année 2015 à tous !  
L'équipe Afrique

## **Sous les projecteurs : Soutenir le renforcement des engagements en Afrique – 2015**

Au début du mois dernier, les préoccupations manifestées par la communauté susceptibles d'entraîner une baisse de la participation lors de la 52e réunion de l'ICANN - une réunion d'autant plus critique qu'elle tournera autour des discussions en cours relatives au transfert du rôle de supervision des fonctions IANA et de la responsabilité de l'ICANN - ont conduit l'ICANN à reporter la réunion de Marrakech, Maroc, et à la reprogrammer à Singapour aux mêmes dates. Dans son [annonce](#), le Conseil d'administration a confirmé son intention de tenir la première réunion de l'ICANN de l'année 2016 à Marrakech, Maroc, compte tenu du rôle vital que joue la région africaine dans le succès des initiatives de mondialisation de l'ICANN.



**Figure 1 : La communauté de révision de la stratégie pour l'Afrique à Maurice**

L'équipe de la communauté africaine a par la suite été invitée à proposer différentes façons de renforcer nos engagements en Afrique durant la période précédant la réunion de Marrakech, prévue pour mars 2016. L'équipe Afrique (fig. 1 ci-dessus) composée de représentants des leaders des SO/AC, de l'AFTLD, de l'AFRALO, de l'AFICTA, de l'AFRINIC, du NEPAD, du GAC, de l'Association des bureaux d'enregistrement africains, de l'AU et autres, s'est réunie à Maurice parallèlement à l'AFRINIC 21 et a proposé les 4 principaux projets suivants qui seront par la suite évalués et peaufinés à des fins de mise en œuvre avant la réunion de Marrakech.

### **1) Participation active aux réunions ministérielles relatives aux TIC en Afrique au niveau régional et continental**

Les objectifs de ce projet consisteront à sensibiliser davantage les parties prenantes africaines, notamment les décideurs gouvernementaux de haut niveau (ministres et chefs d'État), aux thèmes suivants :

- a) Le modèle de gouvernance de l'Internet multipartite ascendant de développement de politiques,
- b) Le rôle de l'ICANN au sein de l'écosystème de la gouvernance de l'Internet,
- c) Les questions clés relatives à l'économie de l'Internet telles que le transfert du rôle de supervision des fonctions IANA.

Le personnel de l'ICANN et les membres du Conseil d'administration, si possible, participeront activement aux réunions ministérielles (et sommet des chefs d'État) relatives aux TIC en Afrique au niveau régional et continental ainsi qu'aux réunions régionales organisées par les communautés économiques régionales (REC) et la Commission de l'Union africaine (AUC).

### **2) Réunion gouvernementale de haut niveau (HLGM) de l'ICANN, Marrakech 2016**

Cette réunion, dans le but de donner suite à la recommandation de l'équipe de révision de la responsabilité et la transparence (ATRT1 & 2) en vertu de l'affirmation d'engagements, aura les principaux objectifs suivants :

- a) Sensibiliser à l'importance de la gouvernance multipartite de l'Internet et de l'engagement positif des gouvernements dans des forums multipartites et des entités telles que l'ICANN ;
- b) Soutenir la mondialisation de l'ICANN et l'information des communautés non participantes dans les pays en développement et les petits États insulaires, et des environ

- 50 gouvernements ne faisant pas partie du GAC (20 d'entre eux se trouvant sur le continent africain, dont l'Arabie saoudite et le Zimbabwe) ;
- c) Favoriser un niveau d'engagement plus conséquent des membres du GAC au sein de l'ICANN ;
  - d) Garantir l'engagement des gouvernements à soutenir et à contribuer au processus de l'ICANN relatif au transfert du rôle de supervision des fonctions IANA ;
  - e) Orienter les discussions de la feuille de route de NETmundial vers les forums multipartites existants, notamment le Forum sur la gouvernance de l'Internet.

### **3) Programme NewGen**

Dans le cadre du programme NewGen, une manifestation organisée lors de la réunion de Marrakech rassemblera environ 10 jeunes Africains originaires de tout le continent et visera à intégrer les jeunes à l'écosystème de l'Internet via leurs nouvelles connaissances et leur esprit d'innovation. Ce groupe de jeunes sera issu

- Principalement du milieu universitaire (étudiants, jeunes chercheurs)
- Des organisations de la société civile
- De start-ups (jeunes entrepreneurs) et d'autres domaines du secteur privé (partenariats).

L'ICANN lancera un appel à manifestation d'intérêt 6 mois avant la réunion de Marrakech via les universités, les réseaux de la société civile, les technoparcs et les pépinières d'entreprises dans laquelle les demandeurs expliqueront leurs réalisations en matière d'Internet. Un comité d'évaluation sélectionnera les 10 meilleures réalisations en prenant en compte les critères suivants : la parité, l'innovation et la portée géographique.

### **4) Atelier pour les autorités de réglementation des télécommunications africaines**

L'équipe a également fait part de la nécessité de renforcer la sensibilisation des autorités de réglementation des télécommunications africaines dans le but, entre autres :

- a. D'explorer les défis et opportunités permettant de créer un environnement juridique et réglementaire propice à l'interconnectivité d'Internet en Afrique
- b. De comprendre la façon dont les autorités de réglementation peuvent encourager la promotion de l'industrie des noms de domaine
- c. De comprendre la façon dont les autorités de réglementation favorisent le développement des ccTLD en Afrique
- d. D'encourager les autorités de réglementation africaines à être plus actives et visibles sur la scène internationale ainsi qu'en matière de gestion technique et de gouvernance de l'Internet en termes de technologies et de leurs utilisations.

## **Révision de la stratégie pour l'Afrique : Ebène, Maurice**

Dans notre [billet de blog](#) en date du 10 novembre 2014, nous vous faisons part de la nécessaire révision de notre stratégie pour l'Afrique actuelle afin de mieux répondre aux besoins de l'Afrique conformément aux commentaires reçus de la communauté.



Figure 2 : Séance de l'équipe de révision de la stratégie pour l'Afrique

L'équipe de révision de la stratégie pour l'Afrique (fig. 2 ci-dessus), composée de représentants des leaders des SO/AC, de l'AFTLD, de l'AFRALO, de l'AFICTA, de l'AFRINIC, du NEPAD, du GAC, de l'Association des bureaux d'enregistrement africains, de l'AU et autres, désignés en fonction de leurs expériences personnelles, s'est réunie à Maurice les 24 et 25 novembre 2014, parallèlement à la réunion de l'AFRINIC 21. L'équipe de révision a dégagé un document révisé et redéfini, la **stratégie de l'ICANN pour l'Afrique (version 2.0 2016-2020)**, qui sera par la suite diffusé à des fins de commentaires supplémentaires de la communauté africaine. La stratégie définitive sera rendue publique lors du premier trimestre 2015.

L'équipe de révision de la stratégie a également identifié la nécessité de mettre en place un comité de pilotage indépendant en charge de collaborer étroitement avec le personnel de l'ICANN eu égard au soutien et au suivi de la mise en œuvre du plan stratégique. Ce comité indépendant disposera de sa propre charte et sera également publiquement annoncé à la communauté à des fins de nomination de ses membres.

## L'ICANN participe à l'AFRINIC 21

Le 22 novembre, l'équipe Afrique de l'ICANN s'est rendue à Ebène, Maurice, afin de participer à la [21e réunion AFRINIC](#) ainsi qu'à la 2e École africaine sur la gouvernance de l'Internet ([Afrisig 2014](#)) organisée conjointement par le NEPAD et l'APC. Ce fut une expérience incroyable notamment du fait que l'AFRINIC fêtait ses 10 ans d'existence tout en se projetant vers une nouvelle ère riche en opportunités et en faisant ses adieux au PDG fondateur, Adiel Akplogan. Les deux premières journées ont été consacrées à la révision de la stratégie pour l'Afrique, puis l'équipe a organisé et participé à différentes réunions et à deux panels clés, a rencontré certaines parties prenantes et a notamment visité les bureaux de l'AFRINIC.

### a) Panel de l'ICANN



Figure 3 : Les panélistes de la séance de l'ICANN lors de la quatrième journée de l'AFRINIC 21

Cette séance a été modérée par Dr. Nii Quaynor et a abordé les domaines d'action suivants de l'ICANN pour l'Afrique, l'ensemble des diapos étant disponibles [ici](#).

- Rapport de la réunion de révision de la stratégie pour l'Afrique (Pierre, ICANN)
- Programme IDN de l'ICANN et projet Afrique IDN (Yaovi, ICANN)
- Dernières nouveautés concernant le programme des nouveaux gTLD (Bob, ICANN)
- Présentation de la communication du NOMCOM (Tijani Ben Jeema, AFRALO)
- Présentation de l'AFRALO (Aziz Hilali, AFRALO)

Les principales questions soulevées lors de cette séance comprennent la pertinence des nouveaux gTLD pour l'Afrique, le statut et les retards de la délégation **.Africa**, les prix prohibitifs des ccTLD africains en comparaison aux gTLD, et la participation limitée de l'Afrique aux journées techniques de l'ICANN. À l'image d'autres séances, cette réunion a été diffusée en direct par l'AFRINIC et largement couverte sur Twitter **#ICANN #AFRINIC21**.

### b) Panel du transfert du rôle de supervision des fonctions IANA



Figure 4 : Séance du panel du transfert du rôle de supervision des fonctions IANA

Cette seconde séance a suscité autant de débats, de discussions et d'intérêt que la première. Les panélistes comprenaient Mouhamet Diop, Seun Ojedeji (CRISP – Afrique), Paul Rendek, Elise Gerich (ICANN), Dr Nii Quaynor, Andres Piazza et Daniel Karrenberg. En tant que modérateur de la séance, Adiel Akplogan a commencé par une brève présentation des fonctions IANA et du statut du [protocole du service d'information croisée entre registres](#) (CRISP)

Les riches expériences partagées et le mélange de panélistes ont permis d'instaurer un débat de haute qualité. Tout en encourageant et en appréciant à sa juste valeur le modèle collaboratif instauré par la communauté africaine afin d'avancer une proposition à l'ICG, Elise a tenu à préciser que la NTIA n'était jamais intervenue dans les missions opérationnelles de l'IANA et a encouragé l'auditoire à consulter les [rapports de l'IANA](#). Globalement, les panélistes ont convenu qu'il était nécessaire que les parties prenantes, dont l'ICANN, sensibilisent de manière plus agressive et durable afin d'assurer une parfaite compréhension des fonctions IANA, notamment par les gouvernements.

Les participants ont également souligné qu'il était vital que les communautés des noms de domaine et numéros travaillent en étroite collaboration avec la communauté des protocoles au fur et à mesure qu'elles proposent des réponses à l'ICG étant donné que les protocoles déterminent la façon dont les noms de domaine et numéros sont administrés et utilisés.

## 2e École africaine sur la gouvernance de l'Internet (AfrisiG2014)

L'équipe de l'ICANN s'est également rendue et a participé à [l'AfrisiG 2014](#). Cette manifestation, organisée sur un autre lieu, a attiré plus de 40 participants sélectionnés sur l'ensemble du territoire africain. Cette année, les thèmes suivants ont été abordés :

- Concepts et principes théoriques dont les droits de l'homme, l'histoire, la politique et le droit concernant les internautes et les intermédiaires
- Technologie ainsi que gouvernance et gestion des ressources vitales de l'Internet
- Politiques nationales et régionales dont la convergence avec les politiques et réglementations en matière de télécommunications
- Situation de la gouvernance de l'Internet en Afrique

### c) Rencontre avec Mauritius Telecom : mise en service d'une nouvelle instance du serveur racine « L » !

Le 28 novembre, l'équipe s'est rendue à Mauritius Telecom qui vient juste de mettre en service une instance du serveur racine « L ». L'équipe a discuté de l'ICANN et du modèle multipartite et a invité Mauritius Telecom à commencer à participer aux processus de l'ICANN. Nous avons également reçu des questions relatives aux processus et procédures

des nouveaux gTLD et avons engagé des discussions autour des défis auxquels est actuellement confronté le ccTLD **.MU**. De façon générale, le déplacement a été une véritable réussite pour l'ICANN à tous égards.

## **À la une : Activités de mobilisation de l'équipe Afrique**

### **a) Sommet Medays, Maroc**

Le vice-président pour l'Afrique était présent au Maroc du 11 au 16 novembre pour une série de réunions avec les organisateurs locaux de la 52e réunion de l'ICANN, ainsi qu'afin de participer au sommet Medays organisé par l'Institut Amadeus.

Sur place, Pierre a rencontré et mobilisé les hauts fonctionnaires marocains, notamment le ministre des Affaires étrangères, le ministre du Tourisme et l'autorité de réglementation des télécommunications ainsi que le président de l'AFRALO, M. Aziz Hilali.

Le [sommet Medays](#) s'est déroulé sur quatre jours et avait pour thème « *L'ordre dans le chaos* ». Il s'agissait d'une réunion de haut niveau portant sur des questions liées à la stabilité du monde. Elle a rassemblé plus de 600 participants dont 25 ministres ou anciens ministres, des négociateurs de paix internationaux de premier ordre, des anciens Premiers ministres. Elle a permis de dégager la déclaration de Tanger contenant 15 points clés censés recommander des pistes/solutions afin de contrer les menaces socioéconomiques, politiques et liées à la sécurité.

L'ICANN a participé au panel sur la cybersécurité intitulé : *Cybermenaces et cyberguerres : quel Internet après Snowden ?* Notre message consistait à diffuser la mission de l'ICANN. En effet, bien que nous ne traitons pas des cybermenaces ou de la cybersécurité, nous nous chargeons de garantir la sécurité du DNS et nous collaborons avec d'autres parties prenantes afin d'assurer la stabilité et la sécurité de la toile.

### **b) Mission de sensibilisation en Mauritanie 12-13 novembre 2014**

La Mauritanie est l'un des pays participant le moins aux activités des SO/AC de l'ICANN. Yaovi Atohoun, de l'ICANN, s'est rendu en Mauritanie les 12 et 13 novembre 2014 afin de participer à différentes réunions de mobilisation avec les parties prenantes du pays en coordination avec M. Mohamed Lemine, directeur des TIC au sein du ministère des TIC. Sur place, Yaovi a pu rencontrer :

- Le ministre en charge des TIC
- L'organe de réglementation
- L'université des sciences, de technologie et de médecine
- L'équipe du projet WARCIP
- Les fournisseurs locaux de télécommunications



**Figure 5 : Les étudiants de l'université après une conférence sur l'ICANN**

Il a également pu donner une conférence sur l'ICANN à un groupe de 60 étudiants. Suite à quoi le ministère en charge des TIC s'est engagé auprès de Yaovi à ce que la Mauritanie participe au GAC. Les autres parties prenantes se sont également engagées à participer davantage aux futures activités de l'ICANN. Nous resterons en contact avec eux pour toute information complémentaire et demande de soutien.

### **c) Tournée DNSSEC à Gaborone, Botswana : 1-2 décembre 2014**

Après le Cameroun en juillet 2014, le Botswana est le deuxième pays à avoir accueilli une tournée DNSSEC dans le cadre de la mise en œuvre de la stratégie pour l'Afrique au cours de l'exercice fiscal 2015. La tournée a été organisée par l'autorité de réglementation des communications du Botswana (BOCRA) et y ont participé des fournisseurs de services Internet locaux (FSI) ainsi que le reste de la communauté Internet, et ce dans le but d'arriver à un engagement et consensus au sein de la communauté Internet locale eu égard à des questions relatives à la sécurité de l'Internet. N'hésitez pas à lire un article d'un journal local suite à la manifestation disponible sur <http://www.weekendpost.co.bw/wp-news-details.php?nid=277>

### **Prochains événements en Afrique**

- a) **Africa Telecom People 2014** à Abidjan, Côte d'Ivoire, les 18 et 19 décembre. Lors de cette manifestation, Yaovi Atohoun représentera l'ICANN. Plus d'informations ici : <http://www.telecomafripeople.net>

### **À propos de l'ICANN mondial**

- a) **ICANN 52** : Cette réunion se tiendra à Singapour du 8 au 12 février. Pour en savoir davantage, veuillez consulter le lien suivant : <http://singapore52.icann.org/en/>
- b) **ICANN 53** : Les candidatures au programme des boursiers sont désormais ouvertes, veuillez faire votre demande ici : <https://www.icann.org/news/announcement-2014-12-05-en>
- c) Postulez à l'un des **postes de direction clés** au sein de l'ICANN : <https://www.icann.org/news/announcement-2014-12-08-en>
- d) Dernières nouveautés en matière de transfert du rôle de supervision des fonctions IANA et du renforcement de la responsabilité de l'ICANN : <https://www.icann.org/stewardship-accountability>

e) [Ouverture de la période de nomination au prix éthos multipartite de l'ICANN](#)